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Помнится, в первые дни 
пандемии чуть ли не 
из каждого утюга до-

носилось: «Коронавирус, ко-
ронавирус, коронавирус…». 
Любая беседа так или иначе 
соскальзывала на тему кови-
да. Нашей семье это настоль-
ко надоело, что супругу при-
шла в голову идея наложить 
табу на слово «ковид». Про-
износить его мы перестали, 
но семья разбилась на три 
лагеря. Родители организо-
вали у себя в квартире «сан-
пропускник» и стали считать 
«выход в свет» без маски вер-
хом неприличия. Супруг и 
сын оказались конформи-
стами – фильтруют поток 
информации и подстраива-
ются к ситуации. Мы с до-
черью, по жизни диссиден-
ты, со скепсисом отнеслись 
к рассказам о вирусе, были 
уверены в наших иммунных 
системах и считали, что «ко-
ронавирус действует только 
на того, кто в него верит».

КОГО НЕ ЖАЛКО
Во время самоизоляции в 

магазин за продуктами у нас 
ходил «тот, кого не жалко» – 
я. Не отправлять же «добы-
вать мамонта» супруга, попа-
дающего по состоянию здо-
ровья в группу риска, несо-
вершеннолетних детей или 
престарелых родителей. Не-
смотря на мой скептицизм, 
из чувства ответственности 
перед обществом и семьёй 
я ходила в магазин в соот-
ветствующем обмундирова-
нии (в маске и перчатках), 
соблюдала дистанцию, а в 
лифтах и в общественном 
транспорте вовсе не ездила…

Наступило лето, нача-
ли снимать ограничения, от 
перчаток отказались. Мир 
стал оживать, появилась 
надежда на светлое будущее. 
И бац – ирония судьбы: я за-

болела и даже не представ-
ляю, где мы с ковидом пере-
секлись! Вирус застал бук-
вально врасплох и внедрил-
ся в меня весьма коварно 
– подождал, когда я напишу 
заявление на отпуск, получу 
и в мыслях потрачу отпуск-
ные и вместе со своими до-
машними сяду на чемоданы, 
готовясь покинуть поднадо-
евший город. Два оставших-
ся до отъезда дня провели на 
даче. В субботу имитировала 
работу на дачном участке, 
но тем не менее как-то не-
понятно устала – может, ор-
ганизм поверил, что я дей-
ствительно работаю. В вос-
кресенье даже не делала вид, 
что тружусь, а прямиком от-
правилась отдыхать на Вол-
гу. Но и тут осечка – несмо-
тря на хорошую погоду и те-
плынь, лезть в воду не хо-
телось – организм этому 
отчаянно сопротивлялся. А 
ночью «взорвался» – высо-
кой, под сорок, температу-
рой и дикой головной бо-
лью. Первая мысль: «Ковид, 
паразит!» Но ни насмор-
ка, ни кашля, ни першенья 
в горле... Вызванный на дом 
участковый врач прописа-
ла азитромицин, противови-
русное, рекомендовала жа-
ропонижающие и обильное 
питьё.

Попытки сбить темпе-
ратуру не увенчались успе-
хом. Головная боль не отсту-
пала часами. Причём приём 
анальгетиков почему-то лишь 
ухудшал ситуацию – боль ста-
новилась невыносимой. До-
бавились ощущения выкру-
чивания суставов, мышечные 
боли, ломота. Позже узнала, 
что высокой температурой 

организм пытался усложнить 
прикрепление коронавируса 
к клеткам. Кроме того, он, мой 
родной организм, старался 
производить больше лейко-
цитов для борьбы с вирусами, 
и поэтому появлялась боль в 
суставах. Мышцы болели, так 
как, в свою очередь, страдали 
от недостатка кислорода. Ор-
ганизм боролся, а чем же тог-
да занимались лекарства, ко-
торые я закидывала в себя, как 
в топку?

Вновь вызвали врача на 
дом, и терапевт выписала 
другой антибиотик – уже 
внутримышечно, сообщив, 
что ко мне придут брать 
ПЦР-тест на ковид. Прошло 
четыре дня. Вновь назначен-
ный антибиотик не помо-
гал, температура не падала, 
появилась одышка, а поход 
на кухню стал сродни поко-
рению Эвереста. Результаты 
теста так и не пришли.

Восьмой день высокая 
температура – не спёкся бы 
мозг в голове! Опять выз-
вали участкового. Она ос-
мотрела, что-то услышала в 
лёгких, измерила сатурацию 
(насыщение крови кислоро-
дом), которая оказалась ни-
же нормы. Вызвала бригаду 
врачей скорой помощи для 
госпитализации. Был пол-
день, карета скорой помо-
щи приехала через 12 ча-
сов: слишком много обра-
щений в скорую, люди пани-
куют, вызывают медиков при 
подъёме давления, одышке, 
болях в груди…

В карете скорой помо-
щи прокаталась почти всю 
ночь. Сначала поехали в же-
лезнодорожную больницу, 
где мне сделали компьютер-

ную томографию, показав-
шую фиброз лёгких на 50 
и более процентов. Оттуда 
направились в инфекцион-
ную больницу, где часа три 
наша машина стояла в оче-
реди. Наконец врач скорой 
помощи сдал меня колле-
гам из инфекционки. Вновь 
взяли тест, сделали пару уко-
лов, в том числе в живот, да-
ли таблеток. Утром сообщи-
ли: коронавирус и внеболь-
ничная пневмония подтвер-
ждены, и меня и ещё десяток 
человек, тоже находивших-
ся в инфекционке на «пе-
редержке», отвезли в город-
скую больницу №7 в Казани, 
часть корпусов которой пе-
репрофилированы в госпи-
таль. Меня определили в че-
тырёхместную палату, но пе-
ред этим пришлось вновь 
посидеть в большой-боль-
шой очереди. Осознание то-
го, насколько страшен ви-
рус, пришло лишь тогда, ког-
да увидела врачей, медсёстер 
и остальной персонал в про-
тивочумных костюмах и по-
хожих из-за этого на ино-
планетян.

Первые сутки в больнице 
не было сил ни на знакомство 
с соседками по палате, ни на 
еду. Однопалаточницы – из 
Казани, Зеленодольска и Ак-
танышского района – тихие, 
не кашляли. А вот еда подве-
ла – какая-то была пересолен-
ная, даже кефир. «Это измене-
ние вкуса вследствие болез-
ни», – пояснил позже врач.

Нормальный вкус поя-
вился на третий день, а че-
рез десять дней капельниц 
и таблеток выписали и меня. 
Надеюсь, здоровую. Остал-
ся во мне ковид или нет, не 

знаю, но врачи предупре-
дили, что через месяц, два, 
полгода с момента инфици-
рования может проявиться 
воспаление сердечной мыш-
цы. На фоне инфекции мож-
но также приобрести бо-
лезнь почек. Под прицелом 
вируса и препаратов, приме-
няемых для его лечения, на-
ходится и печень… Это всё 
осложнения, которые не ле-
жат на поверхности и в ко-
торые мы вольны верить 
или не верить. Но в послед-
ствия, видимые даже нево-
оружённым глазом, не пове-
рить трудно. Так, у моей со-
седки по палате, например, 
стали выпадать волосы, у ме-
ня самой изменилось вос-
приятие запахов – всё, что 
содержит животный белок, 
пахнет для меня смесью га-
за, лука, чеснока и чего-то 
протухшего.

«Каждому надо перебо-
леть и получить иммунитет» 
– скажете вы? Нет, лучше всё 
же не болеть, хотя бы пото-
му, что последствия коро-
навируса и его лечения бу-
дут напоминать о себе ещё 
долго, нанося удары по са-
мым разным органам и си-
стемам. При этом не застра-
хованы от осложнений даже 
люди, перенесшие COVID-19 
в лёгкой или бессимптом-
ной форме.

Так что беречься или не 
беречься от заражения ко-
видом, решайте сами. Хотя 
выбор очевиден. Да – маска, 
перчатки, дистанция, само-
изоляция… Но поверьте мне, 
«познакомившейся» с инфек-
цией реально, эти проблемы 
ничто по сравнению с тем, 
что пришлось перенести.

Денис КАЛИНКИН,  
первый заместитель  
главы города Казани:

Много лет подряд 
уровень безрабо-
тицы у нас оставал-
ся минимальным, 
даже во время 
экономических 
кризисов. Но, к 
сожалению, пан-
демия «расшатала» 
эту стабильную 
ситуацию. Сейчас в 
качестве безработ-
ных только в Каза-
ни зарегистрирова-
но свыше 32 тысяч 
человек. Впрочем, 
и трудоустроить мы 
смогли немало – с 
начала года почти 
10 тысяч безработ-
ных.

цитата дня

картина дня

Президент Рустам 
Минниханов при-
нял участие в работе 
оперативного штаба 
Министерства сель-
ского хозяйства РФ по 
вопросам реализации 
госпрограммы «Ком-
плексное развитие 
сельских территорий». 
Заседание под пред-
седательством главы 
Минсельхоза России 
Дмитрия Патрушева 
прошло в режиме ви-
деоконференцсвязи.

Дмитрий Патрушев на-
помнил, что в 2020 
году на реализацию 

мероприятий програм-
мы «Комплексное развитие 
сельских территорий» в фе-
деральном бюджете предус-
мотрено 35,9 млрд рублей. 
Большая часть этих средств 
была направлена в регионы. 
На данный момент освое-
ние составляет 50,2 процен-
та. «На своевременность про-
ведения мероприятий оказа-
ла очень серьёзное влияние 
пандемия. Тем не менее боль-
шинство регионов справля-
ются с обязательствами», – 
сказал министр.

Рустам Минниханов со-
общил, что лимит денежных 
средств на республику по 
программе на текущий год 
составляет 2 млрд 168 млн 
рублей. В целом выполнен-
ный объём работ составля-
ет 78 процентов. Президент 
РТ подчеркнул, что до конца 
года республика обеспечит 
стопроцентное выполнение 
запланированных работ и 
полное освоение средств.

Далее Рустам Минниха-
нов подробнее остановил-
ся на каждом мероприятии. 
Так, в рамках развития ин-
женерной инфраструкту-
ры и проектов комплексно-
го обустройства площадок 
под жилищную застрой-
ку планируется ввести 7 км 
газораспределительных се-
тей, 25,5 км водопровода, 
реализуется десять проек-
тов по комплексному об-
устройству площадок под 
жилищное строительство.  

штаб
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Ковид: снова бьём тревогу
Алия ГАЛИЕВА
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ЛЁГКАЯ  
АТЛЕТИКА

Всероссийский день 
бега в Татарстане 
собрал команду из 
184 тысяч человек!

кросс

С начала осени количество инфици-
рованных, которых поразил ковид, 
в республике вновь стало расти. 
Медики бьют тревогу: суточный 
прирост заразившихся приближает-
ся к пиковым летним значениям, на 
больничные койки опять попадают 
пациенты с поражением лёгких в 
50–75 процентов. А сколько «не-
учтённых» людей лечатся дома! 
Специалисты отмечают, что заболе-
ваемость возрастает из-за того, что 
люди расслабились и не соблюда-
ют меры профилактики – многие 
перестали выполнять самые простые 
правила защиты от коронавируса, не 
ограничивают личные контакты, не 
соблюдают социальную дистанцию 
и правила гигиены.

Как 
развиваться  
селу
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ТОТАЛЬНЫЙ  
ДИКТАНТ

Кто хочет проверить 
свою грамотность?  
Регистрация 
началась

просвещение
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К ЮБИЛЕЮ  
ПИСАТЕЛЯ

ИТОГИ  
И ПЛАНЫ

Попытка поговорить 
о реальном  
и мифологическом 
образе Чехова

В Челнах продолжат 
снижать зависимость 
экономики  
от КАМАЗа

фестивальавтоград

На прошлой неделе Пре-
зидент Рустам Мин-
ниханов внёс бюджет-

ное послание в Государствен-
ный Совет. Какие особенности 
главного финансового доку-
мента республики на 2021-й 
год и плановый период 2022, 
2023 годов? На какие дохо-
ды мы можем рассчитывать, 
и удастся ли сохранить в кон-
струкции будущего трёхлет-
него бюджета социальную на-
правленность? Как повлияла 
ситуация с новой коронави-
русной инфекцией на форми-
рование бюджета республики? 
Эти вопросы мы задали мини-
стру финансов Радику Гайза-
туллину. 
– Радик Рауфович, ещё год 
назад, формируя бюджет 
на 2020 год, мы даже не 
могли представить, с чем 
столкнётся наше общест-

во. Но, кажется, и это ис-
пытание мы проходим 
достойно. Своевременно 
оказывается необходи-
мая поддержка предпри-
ятиям, организациям, на-
селению. Наверное, было 
сложно в таких условиях 

из  первых  рук

Останется социально 
ориентированным 

Далее – на стр. 2

Далее – на стр. 2

Агентство «ПромРей-
тинг» опубликовало на 
своём портале стати-
стико-социологическое 
исследование за пер-
вые шесть месяцев 2020 
года, показывающее 
отношение жителей 
Татарстана к социально 
значимым промыш-
ленным предприятиям 
региона.

В рейтинге, который 
агентство составляет 
второй раз, принимали 

участие компании, сконцен-
трированные в десяти наи-
более крупных городах ре-
спублики, в которых прожи-

вает абсолютное большин-
ство татарстанцев.

Анкета онлайн-опроса со-
держала такие направления, 
как социальный пакет, усло-
вия и оплата труда; эколо-
гичность предприятия; вклад 
в развитие инфраструктуры 
территорий и социальная на-
грузка; значимость компа-
нии для города, республики и 
страны; субъективно худшее/
лучшее предприятие города 
и Татарстана. Также в расчёт 
рейтинга входили показате-
ли упоминаемости и значи-
мости источников информа-
ции (постов в сообществах 
социальных сетей и группах 
мессенджеров, публикаций в 
электронных СМИ местного, 
регионального, федерально-
го уровней и так далее) отно-
сительно предметов исследо-
вания. 

В результате первые три 
строчки заняли соответствен-
но ТАНЕКО, КАМАЗ и «Sollers-
Елабуга». В десятку лучших 
вошли (по мере понижения) 
Казанский вертолётный за-
вод, «Нижнекамскнефтехим», 
Казанский ликёро-водочный 
завод, Набережночелнинский 
картонно-бумажный ком-
бинат имени С.П.Титова, Ка-
занский авиационный завод, 
«Эссен Продакшн АГ» и Зе-
ленодольский завод имени 
А.М.Горького. 

К слову, по сравнению с 
первым рейтингом заметно 
улучшились результаты у ли-
кёро-водочного завода (был 
на 29-м месте), картонно-бу-
мажного комбината (на 17-м), 
КАЗ (15-м) и КВЗ (11-м). А 
ухудшились – у «Эссена» (был 
на 3-м месте), зеленодольско-
го предприятия (на 4-м).

рейтинг

Проголосовали за ТАНЕКО,  
КАМАЗ и «Sollers-Елабугу»
Ирина ДЁМИНА, «РТ»

Ждём нового плато
В ТАТАРСТАНЕ ЗА СУТКИ ЗАРЕГИСТРИРОВАНО 35 
СЛУЧАЕВ ИНФИЦИРОВАНИЯ COVID-19. ВСЕ – КОН-
ТАКТНЫЕ. ДЕВЯТЬ ЧЕЛОВЕК ГОСПИТАЛИЗИРОВАНЫ, 
ОСТАЛЬНЫЕ ПОЛУЧАЮТ ЛЕЧЕНИЕ НА ДОМУ (Светлана 
АРСЕНТЬЕВА, «РТ»).
Двадцать заболевших – казанцы, трое инфицированных 
выявлены в Набережных Челнах, по двое – в Альметьев
ском, Зеленодольском и Кайбицком, по одному – в Высо
когорском, Верхнеуслонском, Заинском, Мамадышском, 
Нижнекамском и Нурлатском районах. На 12 октября в рес
публике зарегистрировано 7584 случая COVID19. По дан
ным Роспотребнадзора, за последние сутки в России вы
явлено 13 592 новых случая коронавируса в 84 регионах, 
на днях был перекрыт майский «рекорд». Зафиксировано 
125 летальных исходов. За сутки в стране полностью вы
здоровели 3793 человека. Всего на сегодняшний день вы
явлено 1 312 310 случаев коронавируса в 85 регионах. 
За весь период зафиксировано 22 722 летальных исхода, 
выздоровели 1 024 235 человек. Россия может выйти на 
плато по заболеваемости COVID19 в течение следующих 
10–20 дней, заявила заместитель директора ЦНИИ эпиде
миологии Роспотребнадзора Наталья Пшеничная. По дан
ным Worldometers, на 12 октября общее число заражённых 
в мире – 37 756 559 человек.

С площади Свободы  
убрали памятник Ленину

ПАМЯТНИК ВОЖДЮ 
МИРОВОГО ПРОЛЕТА-
РИАТА, СТОЯВШИЙ НА 
ПЛОЩАДИ СВОБОДЫ В 
КАЗАНИ БОЛЕЕ 60 ЛЕТ, 
СНЯЛИ С ПОСТАМЕНТА 
ДЛЯ РЕСТАВРАЦИИ (Фа
рида ЯКУШЕВА, «РТ»).

На центральной площади столицы республики монумент 
прописался в 1954 году и вошёл в список объектов культу
ры регионального значения. В минувшее воскресенье мону
мент (бронза, кварцит) высотой более восьми метров сняли 
с постамента и отправили в Кукмор. Работу по реставрации 
подрядился выполнить кукморский завод «Мастер и камень 
Индустрия». Это крупный производственнологистический 
центр полного цикла по работе с натуральным камнем. Его 
мастера очистят монумент и отреставрируют его. В порядок 
будут приведены также постамент и территория вокруг не
го. До конца года монумент планируется вернуть на площадь 
Свободы.

На месте долгостроя  
разместится центр здоровья
АКТИВНЫЕ РАБОТЫ НАЧАЛИСЬ НА ТЕРРИТОРИИ 
ДОЛГОСТРОЯ У ПАРКА АТТРАКЦИОНОВ В НИЖНЕ-
КАМСКЕ (Ильшат САДЫКОВ).
Как сообщает телекомпания НТР, здесь вырыли огромный 
котлован и начали собирать каркасы для будущих бассей
нов. Их будет всего шесть, включая бассейны с пресной, мор
ской, термальной водой. Здесь также расположится центр 
здоровья и отдыха, в котором будет 25 разных саун и бань, 
более десяти видов грязелечения, кафе, кинотеатр и неболь
шой аквапарк. Гостиничный комплекс, который возведут ря
дом, рассчитан на восемьдесят мест. Как сообщил собствен
ник сети центров здоровья и отдыха «Терма» Юрий Бычков, 
будут оборудованы марокканский и гималайский соляной ха
мамы, а также традиционная русская парная и детская пес
чаная баня. Завершить строительство планируют в следую
щем году.

Пьяная мамаша  
едва не заморозила ребёнка
ЧЕЛНИНКА ПОТЕРЯЛА КОЛЯСКУ С ДОЧКОЙ. ПРОКУ-
РАТУРА НАСТАИВАЕТ НА ВОЗБУЖДЕНИИ УГОЛОВ-
НОГО ДЕЛА (Пётр АНДРЕЕВ).
Поздним субботним вечером в дежурную часть отдела поли
ции «Автозаводский» УМВД по Набережным Челнам посту
пило необычное сообщение – местные жители обнаружи
ли во дворе многоквартирного дома коляску с младенцем. 
Около полуночи двухлетнюю девочку с переохлаждением 
на скорой доставили в больницу. В ту же ночь полицейские 
установили и нашли мать малышки – 31летнюю местную 
жительницу, сообщили в прессслужбе МВД по РТ. Женщи
на сообщила, что вместе с дочкой была в гостях у подруги, 
где распивала спиртные напитки. Уже по дороге домой она 
отвлеклась на звонок супругу, а позже коляску на месте не 
обнаружила. На нерадивую мамашу составлен протокол по 
двум административным правонарушениям. Как сообщили в 
Прокуратуре РТ, надзорное ведомство намерено поставить 
вопрос о возбуждении в отношении матери уголовного дела 
за оставление ребёнка в опасности.

в несколько строк
	ПОЧТИ ДО СЕМИ ПРОЦЕНТОВ ГОДОВЫХ снизилась 
в августе текущего года средняя ставка по ипотечным жи
лищным кредитам в Татарстане, тогда как год назад она со
ставляла 9,85 процента. На это повлияли снижение клю
чевой ставки Банка России и госпрограммы поддержки, в 
том числе льготная ипотека под 6,5 процента, сообщили в 
прессслужбе Нацбанка по РТ. 
	ТРОЕ БРАКОНЬЕРОВ, КОТОРЫЕ ЛОВИЛИ РЫБУ 
ОСТРОГОЙ, задержаны в Бавлинском районе на реке Ик, 
сообщили в Госкомитете РТ по биоресурсам. У нарушителей 
из Башкирии изъяты орудие лова, аккумулятор и резиновая 
лодка. Им грозит до пятисот рублей штрафа или исправи
тельные работы сроком до двух лет.
	НОВЫЙ АВИАРЕЙС В СТАМБУЛ откроется с ноября 
из Казани, сообщает прессслужба аэропорта столицы. Лоу
костер «Победа» будет выполнять полёты три раза в неде
лю.
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